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https://www.100test.com/kao_ti2020/572/2021_2022__E6_94_BF_

E5_BA_9C_E6_95_91_E5_c46_572140.htm “购房退个税”，刺

激了谁？ 春节刚过，持续低迷的楼市里，接连放了几个“二

踢脚”。 2月3日，重庆市正在拟定执行细则的“购房退个税

”政策，被国务院的紧急通知叫停，原因是该操作的性质无

法界定，相关操作需要等待进一步认定。 该消息迅速成为网

友和媒体关注和讨论的对象。 新的消息随后又一次传来，称

国务院并未叫停重庆购房退税，而是财政部以电话的方式非

正式地过问此事。 2月4日，曾报道“国务院紧急叫停重庆购

房退税”的媒体发表声明，称其报道存在偏差，对该文为重

庆相关部门造成的影响致歉。 随后，重庆市有关负责人在接

受媒体采访时表示，“购房退个税”政策并未被叫停，并且

会继续按照既定程序执行。 整件事情一波三折，至此似乎方

才尘埃落定。但关于“购房退税”的争论才刚刚开始。 消费

者：降价！只要降价！ 按照重庆市的规定，自 2008年12月1

日起，在市内购买首套住房，并房款以按揭方式支付，就可

以凭银行按揭的单据每月直接在上税时抵扣政策所规定

的40%的比例。之所以是40%，是因为我国个人所得税收入中

央和地方按比例分享制度，中央分享60%，地方分享40%. 不

管媒体和专家会从多少个角度来分析“购房退个税”，观望

中的消费者态度似乎很简单：降价！“什么时候是谷底啊，

我们好及时抄底哇⋯⋯”“不真正降价就坚决不买房！”“

地方政府有什么理由对购房者退税？其目的又是什么？为什

么不是开发商降价而是政府以牺牲绝大多数人的利益来补贴



开发商。荒唐！！” 在一项网络调查中，超过一半网友表示

，“购房退个税”不会影响自己的购房计划，认为“购房退

个税”无益于挽回楼市局面，开发商主动降价才是根本。 一

位网友表示，政府和开发商都想错了，老百姓买房欲望一直

很强烈，只是买不起。“你们挖空心思捣鼓这些是没用的，

真正住房子的是普通大众，普通大众手里钱少，这税那费的

全免也就几万元，管啥用！ 买不起，就是买不起，事实！” 

全方位争论展开 该不该实行“购房退个税”政策？该政策是

否符合国家的相关法规？是否有“劫贫济富”的嫌疑？能否

有效的刺激住宅市场的交易量？ 正对“购房退个税”的合法

性、公平性、有效性等，舆论展开了一场全方位的大争论。

其中，最为消费者关注的，是“购房退个税”的公平性。 北

京大学法学院教授王锡锌为公众算了一笔账。简单以工资薪

金收入为例，按照目前《个人所得税法》以及个人所得税税

率来计算：月收入2000元以下者从该政策中得到好处为零；

月收入3000元者，每月可以获得30元的退税；月收入7000元者

每月退税383元；月收入30000元者每月退税2650元；月收入10

万元者每月退税11154元。 这就是许多人指责该政策“劫贫济

富”之所在。而反对“劫贫济富”说的认为，高收入者基本

上都已经有房子了，并不能享受到购买首套住房退个税的优

惠，该政策受惠的其实还是中低收入者。支持者则针锋相对

地提出，对于中低收入者而言，每个月数十元的退税根本于

事无补。 甚至有人将争论延至房市之外：“凭什么购房退个

税？买车、看病为什么不退个税？” “房价太高，消费预期

走低，楼市持续低迷，这时候大家都在观望，消费者在等楼

市的更低价甚至最低价出现，开发商在等政府更多更有利于



自己的救市政策出台，谁都不愿意轻言放弃。”一位不愿意

透露姓名的房地产业人士表示，在目前这个超级敏感时期，

任何风吹草动都会引起大家的强烈反应。“更重要的是各自

的目的不一样。消费者就希望房价马上降下来，政府希望房

价慢慢降，开发商希望交易量回暖，好让自己度过寒冬。” 

“你就是让他跳楼，也得给他个降落伞吧？总不能让他摔死

吧！可有些人就是不答应。”该人士感慨地说。 政府救市“

出力不讨好”？ 在国家住房和城乡建设部政策研究中心副主

任王珏林看来，我国房地产市场受到国际金融风暴和国内相

关宏观调控政策影响，房价下滑、销售量下降，属于正常现

象。 “中央近期调整的‘保增长、促内销、调结构’经济发

展战略和国家投资的4万亿投资计划中，有2800亿用于保障安

居工程，1万亿用于灾后重建工程，仅这两项就占整个投资

的32%，还有其他与房地产业关联度很强的基本建设工程，

这些投资在产生效益后，对稳定房地产市场起到了非常关键

的作用。另外，国务院和地方政府还在企业融资、购房减税

等很多方面出台了一些支持或让利政策。可见各级政府对房

地产业是重视的，对房地产市场的发展是关注的。这些政策

在一些城市已经产生了效果，表现在房屋的销售量下滑减缓

，有的地区还有所回升。”王珏林表示。 至于“购房退个税

”政策，在我国或个别地区是否可行，王珏林认为，这要根

据房地产市场化程度和管理现状来确定。“我国目前的房地

产市场尚处于初级发展阶段，各项法律制度和政策还不完善

和配套，各项工作的管理基础、管理能力还不适应经济发展

和市场发展的形势的需要。我认为现在不是解决购房退税问

题，应当利用大好时机整合一下有关房地产方面各种税费，



使其更易操作、科学合理。再说，即使出台这样的政策，也

不能解决房屋销售不景气的问题，可能会出现‘陪了夫人又

折兵’。从中央对房地产业的投资重点，我理解意在通过投

资保持市场稳定，加快解决低收入家庭的住房困难问题。靠

政府来救目前的房市是不现实的，也是难以做到的。” 中国

社科院城市与房地产经济研究室副研究员况伟大认为，目前

“救市”的概念用得太多了。“房地产市场出现危机了吗？

萧条了？垮了？现在还没到需要救的地步。相反，好多地区

还存在着好多泡沫。现在刚好是调控的好时机。政府该管什

么？要防止房地产泡沫突然破灭，防止房价下跌过快，应该

引导开发商降价，在规划上引导开发商建中低档商品房，限

制高档商品房的开发。” 至于“购房退个税”的实施情况，

况伟大并不关心，“实不实行都对市场影响不大，这是件出

力不讨好的事。” 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


